
SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO, 
REALIZADA EM 11 DE OUTUBRO DE 2023.

1 Aos onze (11) dias do mês de outubro do ano 2023 (dois mil e vinte e três), às
2 8h30min (oito horas e trinta minutos), reuniu-se, em sessão ordinária (presencial), o

3 Conselho Acadêmico de Ensino da Universidade Federal da Bahia, sob a presidência da
4 conselheira, Prof3 Claudiani Waiandt (ADM), presentes os conselheiros relacionados a

5 seguir: Prof. Adil Giovanni Lepri (FACOM), Prof3 Adriana Pereira Férriz - suplente
6 (PROGRAD), Prof3 Ana Caline Nóbrega da Costa (IMRS), Prof3 Andreia Cristina Leal
7 Figueiredo (ODO), Prof3 Carina Carvalho dos Santos (FAR), Prof3 Cecília Bastos a
8 Costa Accioly (DAN), Prof3 Cláudia Albagli Nogueira (DIR), Prof Cláudia Nery
9 Teixeira Palombo (ENF), Prof3 Christina von Flach Garcia Chavez (IC), Prof. Derek

ío Warwick da Silva Tavares (ICI), Prof. Elmo Leonardo Xavier Tanajua - suplente

11 (POLI), Prof. Guna Alexander Silva dos Santos (IHAC), Prof3 Iguaracyra Barreto de
12 Oliveira Araújo (FMB), Prof. José Sérgio de Oliveira (FCC), Prof. Lázaro Benedito da
13 Silva (IBIO), Prof Lília Ferreira de Moura Costa (ICS), Prof3 Marcela Rodrigues
14 Castro (EDC), Prof3 Márcia Barbosa de Menezes (IME), Prof. Marcos Melo de
15 Almeida (FIS), Prof3 Mariluce Karla Bonfim de Souza (ISC), Prof. Milton Correia
16 Sampaio Filho (ICTI), Acads: Arlindo Pereira de Souza Neto e Paulo Aguiar dos
17 Santos (DCE), Prof. Rafael Luís Garbúio (MUS - Vice-Presidente do CAE), Prof3
18 Rosemary da Rocha Fonseca Barroso (NUT), Sr3 Samara Aranha da Silva (TAE),

19 Prof. Thadeu Mariniello Silva (EMVZ),Prof. Yuri Sá Oliveira Souza (IPS), Convidadas:

20 Sr3 Juliana Marta Santos de Oliveira (PROAE). Prof3 Karina Moreira Menezes



(Superintendente de Administração Acadêmica). Ordem do Dia: 01- lnformes;02 - 
Apreciação de Ata; 03 - Julgamento de processos de matrícula; 04 - Julgamento de 

processos diversos; 05 - Apreciação da minuta de resolução sobre critério de inclusão 

regional, com o objetivo de estimular o acesso ao Instituto Multidisciplinar em Saúde - 
Campus Anísio Teixeira (IMS-CAT); e, 06 - O que ocorrer. Havendo quórum, a Senhora 

Presidenta saudou os presentes, declarou aberta a sessão e, imediatamente, informou 
que o CONSEPE, reunido no dia 10.10.2023, aprovou o Calendário Acadêmico para 

2024. Neste sentido, a Presidenta elogiou o trabalho da Prof3 Karina M. Menezes e de 

sua equipe. Em seguida, passou ao item 01 da pauta e abriu a palavra para os informes 

gerais. A conselheira Adriana P. Ferriz se inscreveu e, 1) compartilhou a alegria de ter 

o primeiro registro de diploma de refugiado, aplicada a Resolução n° 04/2021, do CAE, 

que dispõe sobre normas referentes à revalidação de diplomas de cursos de graduação 
e ao reconhecimento de títulos de pós-graduação, stricto sensu (mestrado e 

doutorado), expedidos por instituições estrangeiras de ensino superior e pesquisa, 
requeridos por refugiados, solicitantes de refúgio, asilados, apátridas e demais 

imigrantes indocumentados, regularmente admitidos no Brasil; 2) solicitou aos seus 

pares, que ao retornarem para as suas Unidades Universitárias, reforçassem a exigência 

da inserção da extensão nos currículos, visto que muitos PPCs estão defasados. Nessa 
perspectiva, a conselheira leu o documento: Orientação sobre Curricularização da 
Extensão, expedido pela PROGRAD no dia 28.09.2022. Reforçou que todos os 

estudantes que ingressaram a partir de 2023.1, para terem a sua integralização no final 

do curso deverão cumprir extensão. Salientou também que muitos Cursos não estão 

cumprindo a Resolução 04/2023 -  CAE. Não havendo mais informes, a Senhora 

Presidenta passou ao item 02 da pauta e submeteu a Ata do dia 26.04.2023 para 

apreciação. Não havendo correções nem acréscimos a serem feitos, foi a Ata foi posta 

em votação, sendo aprovada por unanimidade. Continuando, a Senhora Presidenta 

passou ao item 03 da pauta e convidou a conselheira Marcela Rodrigues para 

apresentar os processos analisados pela Comissão de Matrícula. Com a palavra a 

conselheira começou apresentando quatro processos indeferidos, três, de matrícula 

SiSU - falta de documento, a saber, proc. 23066.051207/2023-88, interessada, Caroline 

Ferreira da Silva. Após a leitura, o Parecer de indeferimento foi posto em discussão, 

depois, em votação, sendo aprovada, por unanimidade; proc. 23066.034673/2023-07, 

da requerente, Lília de Jesus Triunfo. Da mesma forma, após a leitura, o Parecer de 

indeferimento foi posto em discussão, depois, em votação, sendo aprovado, por 
unanimidade; proc. 23066.03475/2023-42, de Carlos Eduardo Vila Nova da Silva. Após
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aprovado, por unanimidade; proc. 23066.052966/2023-68, de João dos Santos. Como 

feito com relação aos processos anteriores, após a leitura, o Parecer de indeferimento 

foi posto em discussão, depois, em votação, sendo aprovado, por unanimidade. 

Processos deferidos, vagas residuais/2023 -  perda de prazo: proc. 

23066.060986/2023-11, de Wanderson Bulhões da Silva: proc. 23066.049284/2023-78, 
de Enzo Gabriel Lago dos Santos, deferimento parcial, e proc. 23066.046225/2023- 
48, de Luana de Jesus Andrade, matrícula SiSU -  falta de documento. Os Pareceres 
foram à discussão, depois à votação, sendo aprovados, por unanimidade. Encerrada a 

análise de processos de matrícula, a Senhora Presidenta solicitou inversão de pauta e 

passou ao item 05 da pauta, para a apreciação da minuta de Resolução para 

“Estabelecer o critério de inclusão regional, com o objetivo de estimular o acesso ao 

Instituto Multidisciplinar em Saúde -  Campus Anísio Teixeira (IMS-CAT) da Universidade 

Federal da Bahia”, da qual ela mesma fez a leitura. Foi aberta a discussão, foram 

pontuadas e anotadas as dúvidas, ficando a votação para a próxima reunião, após as 

correções necessárias. Concluído este ponto de pauta, a Presidenta passou ao item 
04: Julgamento de processos diversos e convidou o conselheiro Robério do 

Nascimento Coelho para apresentar o proc. 00578.3.52428/06-2023, do interessado, 
Sr. Francisco Carlos Ribeiro, objeto, reconhecimento de título de Doutorado em 

Economia, expedido pela Escola Superior de Economia e Administração de Empresas - 

ESEADE (ARG). Ausente o conselheiro Relator, a conselheira Lilia Ferreira de Moura 
Costa fez a leitura do Parecer por ele emitido. Após análise do processo, a Comissão de 

Revalidação de Diploma de Graduação e Reconhecimento de título de Pós-Graduação 

estrangeiro, do Conselho Acadêmico de Ensino -  CAE emitiu Parecer pelo 

indeferimento da solicitação do requerente. Posto em discussão, não havendo dúvidas, 

o Parecer foi votado e aprovado, por unanimidade. Seguindo no item 04, a conselheira 

Cláudia Albagli Nogueira foi convidada a relatar o proc. 00578.2.52526/06-2023, 
interessada, Janicleide Marques Lima, objeto, reconhecimento de título de Mestrado, 

stricto sensu em Direito e Ciência Jurídica, na especialidade jurídico-pedagógica - 
Universidade de Lisboa (POR) - tramitação simplificada. O Parecer exarado indicando o 

deferimento total do pleito foi levado à discussão, não havendo dúvidas, foi votado e 

aprovado, por unanimidade. Prosseguindo, a conselheira Mariluce Karla Bonfim de 

Souza relatou o proc. 00578.1.49306/05-2023, de Susel Maria Sanchez Paz, objeto, 
revalidação de diploma de graduação em Odontologia, emitido pela Universidade de 

Ciências Médicas de Ia Habana (Cuba). A Relatora emitiu Parecer favorável ao 

deferimento parcial do pleito, recomendando que a requerente se matriculasse e 

cursasse a disciplina de Estágio, por um semeçtre, para posterior conclusão do seu



93 processo. Submetido para discussão, em seguida, para votação, o Parecer foi aprovado,

94 por unanimidade. Na sequência, a conselheira Claudia Nery Teixeira Palombo
95 apresentou o proc. 00578.1.35901/10-2021, interessado, Jean Carlos Zambrano

96 Contreras, objeto, recurso referente à revalidação de diploma de graduação em

97 Educação Física, obtido na Universidad los Andes (Venezuela). Após análise atenta do
98 processo, a Relatora emitiu Parecer favorável à manutenção do deferimento parcial do

99 pleito, recomendando que o requerente fosse submetido a exame de conhecimento dos
íoo conteúdos e habilidades relativas ao Curso de Educação Física da UFBA, em

101 consonância com o Art. 13, da Resolução 07/2020, do CAE. Submetido para discussão,

102 em seguida, para votação, o Parecer foi aprovado, unanimemente. A conselheira Lília
103 Ferreira de Moura Costa relatou o proc. 00578.1.46276/03-2023, interessado, Arthur
104 Luiz de Castro Belmont, objeto, revalidação de diploma de graduação em Direito, obtido

105 na Universidade do Minho (POR). A Relatora emitiu Parecer favorável ao deferimento
106 do pleito do requerente. Posto para discussão, depois, em votação, o Parecer foi
107 aprovado, por unanimidade. Atendendo a uma solicitação do conselheiro Elmo Leonardo

108 Xavier Tanajura, a Presidenta inverteu a ordem dos processos e passou a palavra para

109 o conselheiro Guma Alexander S. dos Santos relatar o proc. 23066.011853/23-11, do

no Colegiado do Curso de graduação em Engenharia de Minas da Escola Politécnica da

m  UFBA, assunto - criação do Curso de graduação em Engenharia de Petróleo. O Relator
112 emitiu Parecer favorável à criação do Curso mencionado. Após intensamente debatido
113 pela plenária e sanadas todas as diversas dúvidas pontuadas, o Parecer foi posto em

114 votação, sendo aprovado, registrando-se duas abstenções A conselheira Andréia
115 Cristina Leal Figueiredo foi convidada a relatar o proc. 23066.056330/23-95, assunto

116 - relatório final da turma 2021.1. do Programa de Residência em Patologia Clínica

117 Veterinária, da Escola de Medicina Veterinária e Zootecnia da UFBA. A Relatora emitiu

118 Parecer favorável à aprovação do referido relatório. Discutido, o Parecer foi votado e

119 aprovado, por unanimidade. Continuando, foi passada a palavra para conselheira Carina
120 Carvalho dos Santos para relato do proc. 23066.056314/23-01, assunto - relatório final
121 da turma 2021,1 do Programa de Residência em Reprodução Animal e Obstetrícia

122 Veterinária, da Escola de Medicina Veterinária e Zootecnia. A Relatora emitiu Parecer

123 favorável à aprovação do relatório mencionado, sendo o mesmo discutido, votado e

124 aprovado, por unanimidade. Seguindo no item, a Senhora Presidenta passou a palavra

125 a conselheira Christina von Flach Garcia Garcez, para relato do proc.
126 00578.3.53087/07-2023, interessado, Georq Wilhelm Klein, assunto - reconhecimento de
127 título de Doutor em Ciências (Matemática), obtido na Universidade Vrije Brussel

128 (Bélgica). A Relatora exarou Parecer favorável ao deferimento do pleito do requerente,



o qual foi discutido, votado e aprovado, registrando-se uma abstenção. Na sequência, a 

Senhora Presidenta convidou a conselheira Claudia Nery Teixeira Palombo, para 

relatar o proc. 23086.056298/23-48, assunto, relatório final da turma 2021.1, do 

Programa de Residência em Patologia Veterinária, da Escola de Medicina Veterinária e 

Zootecnia. Em seu Parecer e voto, a Relatora foi favorável à aprovação do referido 
relatório. O Parecer foi discutido, votado e aprovado, por unanimidade. A conselheira 

Mariiuce Karla Bonfim de Souza relatou, o proc. 23066.056230/23-69, relatório final 
da turma 2021.1 do Programa de Residência em Clínica Médica de Ruminantes e 

Equídeos, da Escola de Medicina Veterinária e Zootecnia do UFBA. Procedida a leitura 

do Parecer foi submetido para discussão. Não havendo dúvidas, o Parecer foi votado e 

aprovado, por unanimidade dos votos. Avançando no item, a conselheira Iguaracyra 
Barreto de Oliveira Araújo relatou o proc. 23066.056249/23-13, relatório final da turma 

2021.1 do Programa de Residência em Clínica Médica de Carnívoros Domésticos, da 

Escola de Medicina Veterinária e Zootecnia, da UFBA. Após analisar o processo, a 

Relatora emitiu Parecer recomendando a aprovação do relatório, o qual foi discutido, 

votado e provado, por unanimidade. O conselheiro Thadeu R/Sariniello Silva relatou o 

proc. 23066.045236/23-19, relatório final do curso de Especialização em Enfermagem 

Obstétrica, sob forma de Residência, 7a turma (2021-2023), da Escola de Enfermagem 

da UFBA. O Relator emitiu Parecer favorável à aprovação do relatório apresentado. 
Discutido e votado, o Parecer foi aprovado, por unanimidade. Com a palavra, o 

conselheiro Thadeu Mariniello Silva relatou, também, o proc. 23066. 050397/23-16, 
adendo ao relatório anual dos concluintes do ano letivo 2021 do Programa de Residência 

Integrada Multiprofissional em Saúde, interessada, Luma Almeida Queiroz. Não havendo 

nada mais a ser discutido ou registrado, a Senhora Presidenta agradeceu e desejou 

uma boa semana para todos, dando por encerrada a sessão. E, para constar, eu, Analice 
Bandeira Sá Barreto, Secretária Executiva dos Conselhos Superiores lavrei apresente 

Ata que, se achada conforme, será devidamente assinada com menção a sua aprovação, 

estando gravados os pormenores da reunião.
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